
«ДАЖЕ НЕ ВЕРИТСЯ, 
ЧТО МНЕ 100 ЛЕТ»
12 июня, в День России, жительнице нашего округа Валентине Михайлюк исполнилось 100 лет. 
Депутаты МО Звёздное поздравили юбиляршу с днём рождения, а мы поговорили с ней о детских 
воспоминаниях, военном времени и жизненном пути длиною в век.

Наша встреча состоялась в 
канун юбилея Валентины Фё-
доровны. В уютной квартире 
на Московском проспекте они 
вместе с дочерью Ириной при-
нимали гостей. Поздравления 
и подарки от муниципалите-
та вручал депутат Звёздного 
Игорь Гавриленко.

– Для меня большая честь 
поздравлять вас в такой день! 
– обратился местный депу-
тат к Валентине Фёдоровне. 

– Пусть ваш жизненный опыт 
станет для всех примером. 
Пусть душа всегда остаётся 
молодой. От всех наших депу-
татов желаю крепкого здоро-
вья, бодрости и прекрасного 
настроения. Заботы близких 
и много светлых дней! Низкий 
вам поклон!

– Спасибо большое! Даже 
не верится, что мне 100 лет: 
так время летит… – улыбнулась 
юбилярша.

  Стр. 4–5.  Сегодня мы путешествуем по Московскому району. Предлагаем читателям взять с собой этот номер и посетить 
достопримечательности, узнав интересные факты о важных исторических вехах развития нашего района.

МУНИЦИПАЛЬНОЕ
ОБРАЗОВАНИЕ

ЗВЁЗДНОЕ

6+6+

По сообщениям 
полиции, в Петербурге 
активизировались 
мошенники. 
Рассказываем, как 
не стать их жертвой.

Объясняем, почему 
борщевик угрожает 
нашему здоровью,  
экосистеме и какие 
способы борьбы с ним 
наиболее эффективны.

На линию вышел третий 
трамвай проекта «Улицы 
Победы», посвящённый 
Герою Советского 
Союза Евгению 
Красуцкому. 

2
cтр.

6
cтр.

7
cтр.

Благодаря жителям 
Звёздного, пустырь 
на Ленсовета, 21, 
превратился в два 
чудесных садика 
с розами.
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Детство и война
Валентина родилась в 1925 

году и была младшим ребёнком 
в семье. Брат и сестра старше 
неё на 10 и 15 лет.

– Меня очень любили роди-
тели, баловали. С нежностью 
вспоминаю, как папа покупал 
мне детские вещички, ботиноч-
ки. Это было прекрасное время, 
– говорит наша героиня.

  Продолжение – на стр. 3
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С ДНЁМ ВОЕННО- 
МОРСКОГО ФЛОТА 
РОССИИ!

Уважаемые жители
округа Звёздное!
Дорогие моряки 
и ветераны флота!

В последнее воскре-
сенье июля Санкт-Пе-
тербург празднует День 
Военно-Морского Флота 
– одну из важнейших дат 
для нашего города, кото-
рый по праву считается 
морской столицей Рос-
сии. Этот праздник объе-
диняет всех, кто связан с 
флотом: военных моря-
ков, обеспечивающих 
боеготовность кораблей, 
сотрудников судострои-
тельных предприятий, а 
также ветеранов флота и 
Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации.
На протяжении веков 
наши моряки, верные 
долгу и присяге, совер-
шали подвиги, просла-
вившие нашу страну. 
Более трёх столетий они 
мужественно защища-
ют морские границы 
России. В годы Великой 
Отечественной войны 
моряки сражались не 
только на воде, но и на 
суше, отстаивая свободу 
Отечества.
От всей души поздрав-
ляю всех, кто причастен 
к российскому флоту! 
Ваша смелость, стой-
кость и преданность 
делу вызывают искрен-
нее уважение и благо-
дарность. Спасибо за то, 
что вы храните традиции, 
заложенные Петром I 
в Морском уставе: «Не 
спускать флаг перед 
врагом, не отступать и не 
сдавать корабль».
Желаю вам крепкого 
здоровья, удачи, успехов 
в службе и мирного неба 
над головой! Пусть всег-
да будет попутный ветер 
в ваших парусах!

МАРИНА ЖДАНОВА,
Глава муниципального
образования Звёздное

УКРЕПЛЯЯ СЕМЬИ, МЫ УКРЕПЛЯЕМ СТРАНУ
#НАШ ГОРОД

В парке Авиаторов 19 и 20 июля прошёл «Большой семейный фестиваль». 
В нём приняли участие тысячи жителей Московского и Кировского районов.

Посетителей ждали 28 те-
матических площадок с интер-
активными конкурсами, ма-
стер-классами, играми, лекция-
ми и представлениями.

– «Большой семейный фе-
стиваль» напоминает нам о цен-
ностях единства и взаимопони-
мания. Он объединил жителей 
Московского и Кировского рай-
онов от мала до велика. Вместе 
мы создаём неповторимую ат-
мосферу праздника для каждого 
петербуржца, – отметил в своём 
обращении губернатор Алек-
сандр Беглов.

Гостям фестиваля рассказали, 
как изменился город, где появят-
ся новые объекты инфраструк-

туры и какие виды поддержки 
семей действуют в Северной 
столице. Для юных участников 
прошли виртуальные экскур-
сии о Петербурге. Ребята также 
смогли провести химические 
опыты, попробовать себя в раз-
личных профессиях. 

По мнению главы админи-
страции Московского района 
Владимира Ушакова, праздник 
получился по-настоящему тёп-
лым и насыщенным. 

– Фестиваль – это не толь-
ко праздник, но и отражение 
больших городских программ: 
губернаторской программы 
Александра Беглова «10 прио-
ритетов» и новых националь-

ных проектов, объявленных 
Президентом России Влади-
миром Путиным. Мы видим, как 
эти инициативы воплощаются 
в жизнь, создавая возможности 
для каждой семьи, – заявил ру-
ководитель района. 

Особое внимание участни-
ков «Большого семейного фе-
стиваля» привлекли необычные 
активности: сап-сёрфинг, йога, 
экотвистер и яркая фотозона. 
Настоящий ажиотаж вызвал ин-
терактивный водный аттракци-
он с обливанием из пожарного 
гидранта.

Кроме того, в рамках празд-
ника в специальной секции де-
путат Государственной думы Ви-
талий Милонов провёл личный 

приём граждан. Жители района 
охотно обсуждали с народным 
избранником самые разные 
проблемы: ЖКХ, телефонное 
мошенничество, благоустрой-
ство дворов и многое другое. 
Вместе с депутатом Госдумы в 
приёме участвовали его помощ-
ники и муниципальные депута-
ты Санкт-Петербурга.

– Семья – это не только про 
дом, это ещё и про наш город. 
Укрепляя семьи, мы укрепляем 
страну. А слушая людей – дела-
ем её сильнее, – подчеркнул Ви-
талий Милонов.

По информации
пресс-службы администрации 

Санкт-Петербурга

#СОБЫТИЕ

«УЛИЦЫ ПОБЕДЫ» ПРОДОЛЖАЮТ ПУТЬ

Евгений Красуцкий родился 
в Петрограде в 1918 году. Окон-
чив среднюю школу, он работал 
электриком в трамвайном пар-
ке. Когда по всей стране нача-
лось стахановское движение, 
Евгений Иванович включился 
в соревнование, завоевав по-
чётное звание стахановца. А в 
1941 году Красуцкий ушёл на 
фронт. В 44-м, будучи коман-
диром стрелкового батальона, 
он принял участие в освобож-
дении города Никополя, за что 

был удостоен звания Героя Со-
ветского Союза. Однако узнать 
об этом ему было не суждено, 
поскольку в ходе дальнейших 
боёв близ Никополя Евгений 
Красуцкий погиб. 

В связи с закрытием на ре-
монт станции метро «Парк По-
беды» трамвай «Евгений Кра-
суцкий» работает на временном 
маршруте 29В (Трампарк № 1 
– пр. Юрия Гагарина), которым 
может воспользоваться любой 
желающий, оплатив проезд.

На линию вышел третий трамвай проекта «Улицы Победы», посвящённый Герою Советского Союза Евгению 
Красуцкому. Его именем названа одна из улиц Московского района, расположенная рядом с Трампарком № 1. 

– Мы очень горды продол-
жением нашего проекта «Ули-
цы Победы», – заявил депутат 
нашего округа Михаил Бурцев. 
– Напомню, что в мае по иници-
ативе МО Звёздное состоялся 
запуск тематических трамваев 
«Улица Типанова» и «Улица Га-
стелло» с портретами героев 
на бортах. Многие жители уже 
успели прокатиться в этих ва-
гонах, ведь они курсируют ре-
гулярно по 29-му маршруту. Эти 
трамваи привлекают внимание 

и пешеходов, и автомобили-
стов. А пассажиры могут по-
смотреть в салоне кинохронику 
и прочитать биографические 
сведения о героях по специаль-
ному QR-коду, размещённому 
внутри. Проект «Улицы Побе-
ды» сохраняет историческое 
наследие и, конечно, повышает 
патриотический дух жителей и 
гостей нашего города.

По информации
МО Звёздное

 Герой Советского Союза 
Евгений Красуцкий

 Депутат МО Звёздное
Михаил Бурцев
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#НАШИ ЛЮДИ

«ДАЖЕ НЕ ВЕРИТСЯ, 
ЧТО МНЕ 100 ЛЕТ»

Семья Валентины жила в горо-
де Вязники (входит в нынешнюю 
Владимирскую область. – Прим. 
ред.). Мама происходила из ра-
бочей эстонской семьи и была 
домохозяйкой, а отец – предсе-
дателем районного управления. 
Но жизнь Валентины измени-
лась в одночасье.

– В 1937-м отца признали вра-
гом народа, в том числе из-за 
жены-эстонки, – рассказывает 
Валентина Михайлюк. – Посади-
ли, два года издевались над ним 
и в итоге убили. Потом, спустя 
время, реабилитировали, и се-
стра даже получила денежную 
компенсацию, но папу уже было 
не вернуть.

В начале Великой Отече-
ственной войны брата с сестрой 
призвали в армию, а Валентина с 
мамой остались в Вязниках.

– Там ходили составы с ране-
ными, и мы для них кололи дрова. 

На колясках и на себе подвози-
ли дрова к поездам для отопле-
ния и нагрева воды в вагонах. 
Вся работа была на детях. Так мы 
помогали фронту, – вспомина-
ет Валентина Фёдоровна. – Что 
ещё помню о войне: голод и хо-
лод. Война ударила по нам, как и 
по большинству семей в стране. 
Дом наш сгорел, и мы с мамой 
остались абсолютно без всего. 
Нам дали небольшую комнатку: 
там и жили, вдвоём на кровати 
спали.

– Мои родители ничего ни-
когда о войне не рассказывали, 
– добавляет дочь Валентины 
Михайлюк Ирина. – Во многих 
семьях это было табу: страшное 
было время, и люди старались 
его забыть.

 Мирная жизнь
– После войны брат и сестра 

со своими семьями разъехались 
по разным городам, – вспомина-
ет Валентина. – А мы получили 
приглашение в Эстонию от ма-
миных родственников и уехали в 
Тарту. Там началась другая жизнь,  
хорошая.

В Тарту Валентина окончила 

школу, получила высшее образо-
вание – отучилась на бухгалтера. 
Работала бухгалтером-ревизо-
ром в Тарту-торге, а также была 
секретарём и инструктором об-
кома партии.

Там же она встретила своего 
будущего мужа, военного лёт-
чика Евгения. Он после училища 
получил распределение в Мон-
голию, там прошёл всю Вели-
кую Отечественную войну, был 
награждён именными часами с 
чёрным циферблатом, которые 
ему вручал будущий маршал 
авиации Иван Кожедуб. После 
войны Евгения перевели в Тарту, 
где они с Валентиной и поже-
нились в 1950-м. Вскоре его по 
службе направили в Германию, 
а в 53-м Валентина смогла при-
соединиться к супругу. В 1955-м, 
когда семья Михайлюк жила в 
гарнизоне под Потсдамом, у них 
родилась дочка Ирина.

– В 1960 году мы переехали 
в Ленинград и получили эту 
квартиру на Московском про-
спекте, – продолжает рассказ 
Валентина. – Я сидела с до-
черью, пока она не подросла. 
Потом работала в 429-й школе 
бухгалтером и преподавала до-
моводство. В 1973-м перешла в 
исполком, а после трудилась в 
тресте садово-паркового хо-
зяйства, тоже бухгалтером. А 
в 1985-м – в 60 лет – вышла на 
пенсию. 

Дела семейные
Дочь Валентины и Евгения 

Михайлюк Ирина рассказывает 
об отце:

– Отец у меня всегда был 
очень умным человеком. Вот 
пример: я училась в восьмом 
классе, и у меня была пробле-
ма с химией. Отцу тогда было 
45 лет, давным-давно школу 
закончил. Он взял учебник, не 
обычный, а для учителей, так как 
я училась в экспериментальной 
526-й школе, и программа там 
была сложнее. Два–три часа его 
изучал, всё мне объяснил, – и 
больше у меня проблем с хими-
ей не было.

Всегда в красивой шляпке
– Много вам встречалось сто-

летних женщин? – с любопыт-
ством спрашивает Валентина. 
– Я совсем не чувствую, что мне 
100, будто мне ещё 70–80. Ноги, 
правда, болят, но ведь хожу. Се-
крета долголетия у меня нет: ни-
каким спортом я не занималась.

– Да, ты была маленькая и 
кругленькая, – улыбается Ири-
на. – Действительно, спортом 
у нас в семье не занимались, 
зато, сколько себя помню, мы 
всегда выписывали журналы 
«Роман-газета», «Иностранная 
литература», «Юность». Чтение 
было главным увлечением моих 
родителей. Также мама очень 
хорошо шила и вязала. Поэто-
му у меня всегда были эксклю-
зивные вещи, которых ни у кого 
не было. А ещё мама никогда не 
носила платков – считала дур-
ным тоном. У неё всегда были 
шляпки на голове. И мой дядя 
– папин брат – замректора Ака-
демии наук, говорил: «Чем твоя 
мама выгодно отличалась от 
всех – на ней всегда была кра-
сивая шляпка». Ему уже под 90, 
но он помнит, какая мама была в 
молодости!

– Сейчас я не жалуюсь, хоть 
и сижу дома, но интересуюсь 
происходящим в стране и мире, 
– говорит Валентина Фёдоров-
на, – телевизор смотрю: знаю 
все новости, все события. И 
люди меня окружают хорошие: 
внучка с мужем возят по врачам, 
соцработники каждую среду 
приносят продукты и помогают 
по дому, а дочка меня балует 
вкусняшками – она знает, что я 
люблю.

Константин ПЕТРОВ,
фото автора и из архива героини

В Ленинграде Евгений ра-
ботал руководителем полётов 
и ценился коллегами как про-
фессионал: когда полк в другой 
город переводили, его оставили 
здесь, потому что таких специа-
листов было не так много.

У Валентины и Евгения одна 
дочь – Ирина, две внучки, два 
правнука и одна правнучка.

– И моя дочка, и внучки – все 
получили по два высших обра-
зования! – с гордостью говорит 
Валентина. – Правнучка сейчас 
оканчивает школу, идёт на ме-
даль, поступает в медицинский. 
А мальчишки-правнуки пока в 
начальной школе учатся.

Валентина Михайлюк:
– Через наш город Вязники ходили 
составы с ранеными, и мы для них 
кололи дрова. На колясках и на 
себе подвозили дрова к поездам 
для отопления и нагрева воды в 
вагонах. Вся работа была на детях. 
Так мы помогали фронту!

 Депутат Звёздного Игорь Гавриленко передал Валентине 
Михайлюк поздравления и подарки от муниципалитета

Продолжение. Начало читайте на стр. 1

 Валентина Михайлюк с мужем Евгением и дочкой Ириной
на улицах Московского района. 1960 г.

 Валентина Фёдоровна с дочерью Ириной принимают гостей
на 100-летнем юбилее

Дорогие читатели!
Если среди ваших знакомых 
есть интересные люди, ко-
торые готовы стать героями 
наших публикаций, сооб-
щите об этом на нашу почту: 
gazeta@zvezdnaya.com
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#ПРОГУЛКИ С ГАЗЕТОЙ

Парк на месте завода
Начнём эту прогулку от цен-

трального входа на Аллею Геро-
ев Московского парка Победы. 
А поможет нам познакомиться с 
достопримечательностями райо-
на экскурсовод и краевед Татьяна 
Иванова. 

– Некий прообраз парка здесь 
существовал ещё в царские вре-
мена – это были частично об-
лагороженные территории, в 
восточной части протекала река, 
– рассказывает гид. – На дорево-
люционных картах присутствуют 
узнаваемые очертания Фигурно-
го пруда и пруда Очки – старей-
ших из садово-парковых элемен-
тов, сохранивших свою форму до 
нашего времени. 

В 1931 году здесь был постро-
ен Кирпично-пемзовый завод 
№ 1. А немного позже, согласно 
Генеральному плану развития 
Ленинграда, приняли решение 
создать парк культуры и отдыха 
для трудящихся на месте карье-
ров завода. Как раз те карьеры, на 
которых предприятие закончило 
выработку глины и песка, превра-
тили во многочисленные пруды, 
вокруг которых сегодня любят 
прогуливаться горожане.

 В 1939 году архитектор Тать- 
яна Дубяго разработала про-
ект парка, реализацию начали 
с северной части – со стороны 
Кузнецовской улицы, но дове-
сти строительство до конца по-
мешала Великая Отечественная 
война. Повторно парк Победы 
был заложен 7 октября 1945 года, 
а официальное открытие состо-
ялось 7 июля 1946 года.

В память о Победе
Наша первая остановка – в 

самом начале Аллеи – у фонтана 
«Венок славы». 

– Мощная струя воды в центре 

Чтобы пройти к следующей 
локации, нужно пойти направо 
от памятника Жукову и двигать-
ся вдоль Фонтанного пруда. По 
пути вы увидите, как на солнышке 
греются и чистят свои пёрышки 
постоянные обитатели парка – 
утки. Экскурсовод замечает, что 
в парке Победы водится множе-
ство самых разных видов птиц: 
здесь гнездятся не только синич-
ки и вороны, но и дятлы, пополз-
ни, а также совы.

У памятника «Вагонетка» 
предлагаем вам почтить память 
погибших в годы войны минутой 
молчания. С конца первой бло-
кадной зимы кирпичный завод, 
который продолжал действовать 
на этой территории и перешёл 
на выпуск военной продукции, 
стал функционировать как кре-
маторий. На подобных вагонет-
ках тела покойных перевозили к 
туннельным печам завода.

Завершается прогулка по 
самому крупному зелёному 
островку Московского района у 
храма «Всех святых, в земле Рос-
сийской просиявших», открыто-
го в 2010 году. Татьяна обращает 
внимание на то, что храм венчает 
необычный крест – четырёхко-

гранитной чаши символизирует 
победу советского народа над 
фашистскими захватчиками. И 
каждая капелька здесь, как сле-
зинка по павшим за Родину бой-
цам, – отмечает экскурсовод. 
– Присмотритесь, струйки из 
маленьких фонтанчиков в фор-
ме тюльпанов напоминают дуги 
салюта. 

Здесь можно сфотографиро-
ваться, а затем пройти дальше, к 
памятнику Жукову. Кстати, в 50 -е 
годы на этом самом месте стоял 
монумент, посвящённый Иосифу 
Сталину.

– Георгий Константинович 
Жуков, один из девяти маршалов 
Победы, был назначен на Ленин-
градский фронт в сентябре 1941 
года, когда город уже находился в 
кольце блокады, – подчёркивает 
Татьяна. – Он предпринял немало 
решительных действий для за-
щиты культурной столицы: моби-
лизовал горожан на строитель-
ство оборонительных рубежей; 
собрал под единым командова-
нием войсковые формирования 
всех видов вооружённых сил, 
что позволило успешно отбивать 
атаки вражеской пехоты и отра-
жать воздушные налёты.

нечный, без нижней переклади-
ны. Она объясняет: это сделано 
по желанию настоятеля, чтобы в 
церковь могли зайти представи-
тели любой конфессии. 

Ново-Обводный канал 
и ленинградский небоскрёб
Известный факт, что в 1930 -е 

годы планировалось перенести 
центр Ленинграда в Московский 
район. Это было необходимо, 
поскольку граница с Финлянди-
ей проходила слишком близко к 
историческому центру – по реке 
Сестре. 

– Кроме того, на город часто 
обрушивались наводнения, ведь 
дамбы тогда не было. Поскольку 
уже существующий в то время 
Обводный канал не спасал Ле-
нинград от периодических за-
топлений, для защиты Северной 
Венеции от бушующей стихии 
планировали прорыть Ново-Об-
водный канал, – говорит краевед. 

Он должен был начинаться у 
Володарского моста и, прохо-
дя через наш район, соединить 
Неву с Финским заливом. Но эта 
задумка так и не воплотилась в 
жизнь.

Однако масштабное строи-
тельство монументальных зда-
ний, согласно Генплану, про-
должалось до самого начала 
Великой Отечественной войны. 

Сегодня в рубрике «Прогулки с газетой» мы путешествуем по Московскому району. Предлагаем читателям взять с собой 
этот номер и посетить достопримечательности, узнав интересные факты о важных исторических вехах развития нашего района. 
Ключевыми точками маршрута станут Московский парк Победы, знаменитый Дом со шпилем, площадь Братьев Стругацких, 
Чесменский путевой дворец и Дом Советов на Московской площади. 

В 1940 году начали возводить 
знаменитый Дом со шпилем, или 
«генеральский дом» (Москов-
ский пр. , 190). Ленинградский 
небоскрёб высотой 76 метров 
спроектировали три архитекто-
ра: Г. А. Симонов, Б. Р. Рубанен-
ко и В. С. Васильковский. Сейчас 
дом стоит в строительных лесах, 
так как находится на реконструк-

 Фонтан «Венок славы» символизирует победу советского народа над фашистскими захватчи-
ками, а струйки из маленьких фонтанчиков в форме тюльпанов напоминают дуги салюта

История о том, что в одну 
из квартир Дома со шпи-
лем в 1962 году родители 
принесли новорождён-
ного Виктора Цоя, не 
соответствует действи-
тельности. На самом деле, 
первым ленинградским 
адресом музыканта стал 
дом № 193 по Московско-
му проспекту.

 Вагонетка кирпичного завода № 1 в парке Победы, который 
в годы войны был переоборудован в крематорий

 В церковь «Всех святых, в земле Российской просиявших» 
могут зайти представители любой конфессии

 Памятная доска установлена 
в парке Победы в основании 
православного креста в 1996 г.

 Памятник маршалу Совет-
ского Союза Георгию Жукову
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ции, но его шпиль по-прежнему 
открыт взору и виден с разных 
точек Московского района.

– Шпиль венчает бронзовый 
венок с золочёной звездой, его 
изготовили рабочие Адмирал-
тейских верфей, – уточняет Тать- 
яна. – Им же посвящены и статуи, 
расположенные у основания 
башни, – мужчины и женщины, ко-
торые держат в руках якоря. 

Легендарная пирожковая 
и «дом миллионеров»
Буквально в паре шагов, на 

Московском, 192, расположилась 
и самая «вкусная» локация марш-
рута – знаменитая пирожковая, 
где трепетно хранят рецепты 
выпечки и атмосферу заведения 
общественного питания совет-
ских времён. Готовить пирожки 
там начали ещё в 1956 году. С тех 
пор традиции бережно сохраня-
ются. Здесь можно перекусить 
либо взять пирожки с собой и 
продолжить путь.

На пересечении сразу трёх 
улиц – Фрунзе, Победы и Мо-
сковского проспекта – находится 
новая достопримечательность 
района – площадь Братьев Стру-
гацких. Известный писатель-фан-
таст Борис Стругацкий почти 50 
лет жил неподалёку, на ул. Вар-
шавской, 62.

Экскурсовод уточняет: «Зда-
ние, в котором в начале 1960-х 

поселился Борис Натанович, 
знаменито и по другой причине: 
это был первый кооперативный 
дом в Ленинграде, где паевой 
взнос требовалось внести пол-
ностью при постройке. В народе 
его называли «дом еврейских 
миллионеров». 

 
Из дворца – в богадельню
Далее мы сворачиваем с Мо-

сковского проспекта на улицу 
Гастелло и приближаемся к Че-
сменскому дворцу (ул. Гастел-
ло, 15). Несколько веков назад 
данная территория называлась 
«лягушачье болото», или «Кике-
рики». Путевой дворец на этом 
месте повелела выстроить Ека-
терина II в 1774 году.

– Здание, созданное архи-
тектором Юрием Фельтеном 
по образцу готических постро-
ек, напоминает средневековый 
рыцарский замок. Взгляните на 
круглую зубчатую башню, – по-
казывает наш гид. – Обычно в 
центре замка делали внутренний 
дворик, но Екатерина II отка-
залась от этой идеи. На втором 
этаже разместился тронный зал, 
который позже переименовали в 
«Георгиевский».

После смерти императрицы 
дворец ждала непростая судь-
ба. В XIX веке особняк пере-
дали во владение Комитета о 
раненых, и там открылась бога-

дельня для инвалидов-ветера-
нов Отечественной войны 1812 
года. 

С 1919 года в бывшей импера-
торской резиденции разместил-
ся первый советский концен-
трационный лагерь «Чесменка», 
который просуществовал почти 
пять лет. Позже здание передали 
Автодорожному институту, а в 
1941- м – Ленинградскому инсти-
туту авиаприборостроения.

Одновременно с дворцом 
строилась и Чесменская церковь, 
составляя единый архитектур-
ный ансамбль. На торжествен-
ном освящении храма в 1780 году 
вместе с Екатериной II присут-
ствовал император Священной 
Римской империи Иосиф II.

Сколько флагов на гербе
Дома Советов?
Заключительный пункт наше-

го сегодняшнего путешествия по 
району – его главная жемчужина 
– Московская площадь с величе-
ственным Домом Советов и ком-
плексом фонтанов.

– Вы знали, что до 1968 года 
эта площадь не имела названия? 
– улыбается гид. – А когда в 1936 
году тут начали возводить Дом 
Советов, вокруг почти ничего 
не было: только поля и огоро-
ды. Строительство здания под 
руководством академика Ноя 

Троцкого завершилось к 1941 
году, оно стало крупнейшей ад-
министративной постройкой в 
Советском Союзе.

Внутри располагалось около 
700 рабочих кабинетов, десять 
залов для заседаний и один боль-
шой – на три тысячи человек. Во 
время Великой Отечественной 
войны здесь находился главный 
штаб Ленинградского фронта, 
на верхнем этаже размещался 
наблюдательный пункт маршала 
Леонида Говорова. 

Предлагаем жителям округа 
внимательнее изучить герб высо-
той 11 метров, украшающий Дом 
Советов. Там представлены флаги 
советских республик. Но почему 
мы видим всего 12 флагов, а не 15? 
Дело в том, что на момент стро-
ительства страны Балтии не вхо-
дили в состав СССР. 

Площадь перед Домом Со-
ветов получила своё название 
– Московская – лишь 1968 году. 
Тогда же появился 16-метровый 
памятник Ленину работы Ани-
кушина. В 2005 году Московскую 
преобразили, соорудив фонтан-
ный комплекс из 11 чаш. Сегодня 
площадь превратилась в настоя-
щий сад: она украшена разнотра-
вьем, цветами и деревьями.

Анна ЗАТВЕРЕЦКАЯ,
фото Николая Нефёдова 

Московскую площадь на летний сезон украсили 
больше тридцати видов цветов, среди которых 
подсолнухи, бархатцы, васильки, настурция, хри-
зантема, виола, декоративная капуста, львиный зев 
и лаванда. А ещё злаки и кустарники, в том числе 
айва, парковая роза, рододендрон и японская 
спирея. Многие растения высадили на насыпи из 
геопластики – искусственно созданном рельефе, 
заполненном цветами и кустарниками. Рядом 
установили более семидесяти кашпо с липами.
Пространство на площади также обустроили мо-
дульными скамейками и изящными светильниками.

#ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА: 
САД-ТРАНСФОРМЕР
НА МОСКОВСКОЙ ПЛОЩАДИ

– Мы с вами живём в 
историческом месте. 
Главная площадь 
округа Звёздное – 
Московская – является 
одной из крупнейших 
в Европе. Для 
сравнения, Красная 
площадь меньше неё 
приблизительно в пять 
раз, Дворцовая – в два. 
Если вы преодолели 
этот путь вместе 
с нашей газетой, 
предлагаем вам 
побаловать себя 
мороженым и 
сфотографироваться 
на фоне цветущей 
Московской 
площади на память о 
таком насыщенном 
дне. Ведь порой 
так приятно 
почувствовать себя 
гостем и туристом в 
собственном районе, 
взглянуть на родные 
места с нового 
ракурса, подробнее 
рассмотреть детали 
и заново влюбиться 
в наш удивительный 
город.

ТИГРАН МАНУКОВ,
Заместитель Главы 
МО Звёздное 

 Пирожковая на Московском пр., 192, работает с 1956 г.

 Чесменская церковь была освящена в 1780 г.
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ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!
#НАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Не поддавайтесь на уловки 
мошенников! Все единовре-
менные выплаты осуществля-
ются в автоматическом режиме. 
Ни в коем случае не разглашай-
те свои паспортные и личные 
данные.

Чтобы не стать жертвой 
мошенников, помните:

не отвечайте анонимным 
аккаунтам в мессенджерах, даже 
если человек вам знаком и про-
сит денег, то перезвоните ему 
по обычной связи;

если человек представил-
ся сотрудником банка, органом 
власти или правоохранитель-
ных органов - прерывайте раз-
говор и звоните в организацию 
самостоятельно;

если вас просят установить 

приложение на телефон или 
взаимодействовать с любым 
видом денег – прерывайте раз-
говор;

если вас пытаются запугать, 
что знают вас или где вы живёте, 
то обращайтесь в полицию по 
телефону 573-46-50 либо 112.

Ни в коем случае не сооб-
щайте никому свои персональ-
ные данные, реквизиты счетов, 
ПИН-коды карт, коды из СМС. 
Помните! Мошенники – отлич-
ные психологи, юридически и 
технически подготовленные, 
могут ловко и незаметно увлечь 
вас в разговор и совершить про-
тивоправные действия. Будьте 
бдительны!

По информации МО Звёздное

Уважаемые жители округа 
Звёздное! Будьте бдительны – 
злоумышленники стали рассы-
лать сообщения и звонить под 
видом социальных работников, 
сотрудников администрации 

районов, специалистов муни-
ципального образования, тре-
бовать от вас персональные 
данные, назначать встречи и 
приглашать на приём в админи-
страцию.

По сообщениям полиции, в Петербурге активизировались мошенники. Рассказываем, как не стать их жертвой.

ГДЕ МОЖНО ВЗЯТЬ СВЕЖИЙ НОМЕР 
«ЗВЁЗДНОЙ ГАЗЕТЫ»? 
Дорогие читатели! Напоминаем, что наша газета ежемесячно распространяется 
по общедоступным стойкам, расположенным по следующим адресам:

  Местная администрация МО Звёздное (Алтайская ул. , 13); 
  Администрация Московского района (Московский пр. , 129); 
  Библиотека друзей (Московское ш. , 2); 
  Театр «Алеко» (пр. Ю. Гагарина, 42); 
  Дворец детского творчества (Алтайская ул. , 24);
  Компьютерный центр технического творчества (ул. Ленсовета, 35);
  МПЦ «Московский» (Алтайская ул. , 37); 
  МПК «Юность» (Московское ш. , 14); 
  МПК «Октябрь» (Пулковская ул. , 11); 
  МПК (Авиационная ул. , 11); 
  МПК «Луч» (Московский пр. , 216); 
  Молодёжное пространство «На Звёздной» (Звёздная ул. , 16); 
  КЦСОН Московского района (ул. Ленсовета, 4);
  Клуб «60+» (Московское ш. , 16, корп. 1). 

Кроме того, в день выхода электронная версия газеты оперативно размещается на сайте 
МО Звёздное: мозвездное.рф и в группе округа во «ВКонтакте»: vk.com/moe_zvezdnoe. 

ВНИМАНИЮ
СУПРУГОВ-ЮБИЛЯРОВ 

Для семейных пар, отмечающих 50 и 60 лет брака 
в 2025 году, МО Звёздное планирует провести 
торжественное мероприятие.
Чествование юбиляров семейной жизни состоится 
в конце 2025 года. Но заявки принимаются уже с ян-
варя по адресу: ул. Алтайская, 13, каб. 15.
Необходимо предоставить копии паспорта (страницы 
с ФИО и пропиской в округе Звёздное) и документа, 
подтверждающего семейное положение.
ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 371–28–72
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НАВЯЗЫВАТЬ УСЛУГИ ЗАПРЕЩЕНО!

#ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ

полнение доп. работ, оказание 
доп. услуг) или выражение тако-
го согласия за потребителя.

Запрещено формировать ус-
ловия, предполагающие изна-
чальное согласие потребителя 
на приобретение дополнитель-
ных товаров (работ, услуг).

Потребителям предоставле-
но право отказаться от оплаты 
навязанных дополнительных 
товаров (работ, услуг), а если 
они оплачены, потребовать 
возврата уплаченной суммы за 
проданные без его согласия до-
полнительные товары (работы, 
услуги).

Информация прокуратуры 
Московского района

Федеральным законом РФ 
от 07.04.2025 № 69-ФЗ, всту-
пающим в силу с 01.09.2025, 
внесены изменения в Закон РФ 
«О защите прав потребителей», 
запрещающие продавцу или 
исполнителю услуг без пись-
менного согласия потребителя 
продавать за плату дополни-
тельные товары (услуги).

Также запрещено навязыва-
ние потребителю дополнитель-
ных товаров (работ, услуг) за 
отдельную плату до заключения 
основного договора, проставле-
ние  продавцом (исполнителем, 
владельцем агрегатора) авто-

матических отметок о согласии 
потребителя на приобретение 
дополнительных товаров (вы-

СКАЖИ НЕТ 
НАРКОТИКАМ!

По данным Министерства 
здравоохранения РФ, в на-
шей стране около 2,5 мил-
лионов наркозависимых лиц. 
Основные потребители нар-
котиков – молодёжь в возрас-
те от 18 до 25 лет.

Наркомания – это страш-
ное заболевание, угрожа-
ющее своими масштабами, 
которое не только наносит 
ущерб психическому и физи-
ческому здоровью молодого 
человека, но и зачастую при-
водит к смерти.

Ежегодно почти 75 тысяч 
человек впервые пробуют 
наркотики. 30 тысяч погиба-
ют из-за их потребления.

НАПОМИНАЕМ! Статья 
232 Уголовного кодекса РФ 
устанавливает уголовную 
ответственность за содер-
жание притонов или систе-
матическое предоставление 
помещений для потребле-
ния наркотических средств, 
психотропных веществ или 
их аналогов и предусматри-
вает наказание в виде лише-
ния свободы до четырёх лет 
с ограничением свободы на 
срок до одного года (либо 
без такового). За деяния, со-
вершённые организованной 
группой, статья предусматри-
вает наказание в виде лише-
ния свободы на срок от трёх 
до семи лет с ограничением 
свободы на срок до двух лет 
(либо без такового).

По информации Комитета 
по вопросам законности, 

правопорядка и безопасности 
Санкт-Петербурга
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#ЭКОПРОСВЕТ

КАК ПОБОРОТЬ ЗЕЛЁНОГО АГРЕССОРА

Токсичный захватчик
Борщевик – живучий против-

ник. Его семена сохраняются в 
почве до 15 лет, а корни уходят 
в глубину почти на пять метров. 
Это инвазивное растение – вид, 
который активно внедряется 
в природные сообщества вне 
естественного ареала произрас-
тания и наносит вред местному 
биоразнообразию. С каждым го-
дом оно захватывает всё больше 
территорий, вытесняя местную 
флору. Его плотные заросли по-
просту не оставляют места для 
других растений, а токсины бор-
щевика подавляют рост конку-
рентов. 

Для человека он тоже опасен.
– В листьях и стеблях расте-

ния содержится ядовитый сок. 
Попадая на кожу в тёплое вре-
мя года, он вызывает волдыри и 
сильнейшие ожоги. А при высо-
кой концентрации – и анафилак-
тический шок. Самое страшное, 
если сок попадает в глаза, – это 
может привести к слепоте, – 
объясняет Вероника Тарбаева, 
председатель МОО «Приро-
доохранный союз». Она также 
возглавляет Комиссию по АПК, 
сельским территориям, предпри-
нимательству, природопользова-
нию и экологии Общественной 
палаты Ленобласти.

Как победить борщевик
Сегодня методы борьбы с бор-

щевиком Сосновского делятся 
на три типа: механический (по-
кос, выкапывание), химический 
(гербициды) и агротехнический 
(засевание земель культурными 
растениями). Однако ни один из 
них не универсален. Например, 
в городе нельзя применять хи-
микаты рядом с больницами или 
школами, а покос лишь временно 
сдерживает рост. 

В ответ на ботаническую угро-
зу волонтёры сообщества «Анти-
борщевик» – одного из наиболее 
активных противников «зелёно-
го вредителя» по всей России, в 
том числе и в Петербурге, – ис-
пользуют интерактивную карту, 
на которой можно отметить ме-
ста распространения ядовитого 

растения. Это позволяет сосре-
доточить усилия на проблемных 
участках и скоординировать дей-
ствия участников. 

На сайте antiborschevik.info 
или в группе «ВК» antiborsh_spb 
любой неравнодушный житель 
может отметить место произрас-
тания борщевика и внести свой 
вклад в борьбу с ним.  

– Когда мы с сыном впервые 
увидели борщевик, то не знали, 
что он ядовит. Ребёнок сорвал 
лист и играл с ним, даже фото 
есть. А потом кто-то из прохо-
жих сказал, что это опасное рас-
тение. Сын чудом остался без 
ожога, – делится одна из участ-

ниц общественного движения 
Светлана Елинская. – Почитала 
об этом виде более подробно 
и поняла, что он действительно 
представляет угрозу: и не только 
из-за ожогов, но и из-за высо-
кой скорости распространения. 
Не смогла остаться в стороне и 
просто смотреть, как наши дворы 
начинают зарастать этим вреди-
телем.

Всходы борщевика Соснов-
ского появляются уже в апреле. 
Светлана регулярно просматри-
вает газоны и фотографирует 
молодые ростки. Затем акти-
вистка подаёт обращение через 

приложение «Госуслуги. Решаем 
вместе». 

– Мы также выходим на суб-
ботники. Если растение оди-
ночное и находится недалеко 
от дома, его лучше выкопать са-
мостоятельно, не тратя время на 
оформление жалобы. Я исполь-
зую два метода борьбы: выка-
пывание и срезание соцветий. В 
городских условиях это может 
сделать каждый, главное – надеть 
плотные резиновые перчатки, 
чтобы избежать ожогов. 

Если площадь территории, 
заросшей борщевиком, большая, 
Светлана советует в первую оче-
редь выкапывать самые крупные 
растения, которые могут зацве-
сти в этом году. 

– Борщевик цветёт один раз в 
жизни и погибает, образуя семе-
на. Поэтому у нас в запасе мини-
мум 3–4 года от прорастания до 
цветения.

В 2019 году Наталия Ковален-
ко заметила, что местность, где 
она обычно гуляла с собакой, 
сильно зарастает борщевиком. 
Поначалу девушка надеялась, что 
городские власти примут меры, 
ведь эти поляны были довольно 
популярны – жители устраивали 
там пикники, выгуливали питом-
цев. Однако спустя год поняла, 
что гигантского сорняка стано-
вится всё больше и больше. 

– Наткнулась в интернете на 
эксперимент Марии Поповой, 
основательницы сообщества 
«Антиборщевик»: она мазала 
руку соком молодого борщеви-
ка и держала её под солнечными 
лучами, – дополняет Наталия. – 
Меня это сильно зацепило, на-
чала изучать проблему, а в конце 
июня срезала свой первый бор-
щевик и присоединилась к груп-
пе активистов. 

На городском уровне за 
борьбу с борщевиком отвеча-

ет Комитет по благоустройству 
Санкт-Петербурга. Сообщить об 
опасном растении можно че-
рез «Электронную приёмную» 
letters.gov.spb.ru или по телефо-
ну дежурной службы 576-14-83. 
Также можно оставить заявку на 
портале «Наш Санкт-Петербург» 
(gorod.gov.spb.ru), приложив 
фото: в июне этого года новые 
обращения об устранении бор-
щевика от жителей Московского 
района появлялись на портале 
почти ежедневно.

Действовать быстро 
и помнить о защите
Если на вашем дачном участке 

поселилось «растение-захват-
чик», важно действовать быстро 
и эффективно, чтобы предот-
вратить его дальнейшее распро-
странение.  

– В случае, если вы не хотите 
применять гербициды, можно 
скосить борщевик или выко-
пать – обязательно с корнем. 
Чаще всего это растение актив-
но размножается на земле «без 
хозяина»: при регулярном рас-
пахивании территории и посеве 
сельхозкультур борщевик отсту-
пает, – подчёркивает Вероника 
Тарбаева. – В труднодоступных 
местах можно применять чёрную 
водонепроницаемую плёнку 
– без света и воды сорняк по-
гибнет, но необходимо оставить 
плёнку до начала следующего 
лета, чтобы обезвредить и про-
растающие семена. 

Важно помнить! Приступайте 
к выкапыванию или скашиванию 
растения в пасмурный день и 
обязательно используйте защит-
ный костюм: голова, руки и ноги 
должны быть закрыты. Также сто-
ит надеть очки, чтобы жгучий сок 
не попал в глаза.

Полина СИТНИКОВА

В яркой зелени газонов около дома, в парках нашего района и на дачных участках нередко встречается нежелательный «сосед» – борщевик 
Сосновского. Это травянистое растение может достигать четырёх метров в высоту. Его толстый стебель украшен пурпурными пятнами, а 
крупные перистые листья дополняют образ настоящего гиганта. В нашей постоянной рубрике «Экопросвет» рассказываем, почему борщевик 
угрожает не только нашему здоровью, но и всей экосистеме и какие способы борьбы с этим ядовитым сорняком наиболее эффективны.

– Борщевик 
Сосновского – не 
просто сорняк, а 
реальная угроза для 
здоровья людей 
и экосистемы! 
Необходимо владеть 
информацией о 
нём, чтобы избежать 
неблагоприятных 
последствий. Хорошо, 
что есть активисты, 
которые предлагают 
конкретные 
способы борьбы. 
Отмечу полезный 
опыт создания 
интерактивной 
карты на сайте 
antiborschevik.info – 
это отличный пример, 
как технологии 
помогают решать 
экологические 
проблемы.
Важно не оставаться 
равнодушным! 
Каждый житель может 
сообщить об очагах 
распространения 
борщевика по 
номеру 004 или 
отметить их на сайте 
«Антиборщевик». 

ЕЛЕНА СТРАВИНСКИЙ,
депутат МО Звёздное 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ  
С ЮБИЛЕЕМ!

Кулешова Галина Константиновна
Мазурина Неонила Ивановна

90 лет

Смирнов Никандр Рафаилович
85 лет

Балицкий Михаил Алексеевич
75 лет

Лилии и чёрная роза
Ровшан Мамедов родом из 

Баку. Интерес к выращиванию 
цветов у него появился ещё в 
детстве: мальчиком он часто по-
могал своему дедушке в саду, но 
и спустя годы любовь к труду на 
земле не угасла. Переехав в 1993 
году в наш округ, мужчина при-
вёз с собой не только увлечение 
садоводством, но и важные тра-
диции – дружеское общение со 
всеми соседями и тёплое, забот-
ливое отношение к окружающим.

Сейчас в его саду растут 17 
видов роз, разносортные лилии, 
энотера, ирисы, скоро наберут 
бутоны гладиолусы и хризанте-
мы. Рассказывая о своих «любим-
цах», Ровшан Мамедов особенно 
выделяет жёлтые лилии и чёрную 
розу, которая вот-вот зацветёт. 

– Я в интернете и книжках 
ничего не читал – все знания от 
дедов и прадедов достались: как 
ухаживать за растениями, куда 
лучше сажать, какие сорта подой-
дут, – отмечает наш герой.

Кстати, в квартире у Ровша-
на тоже есть «зелёные жильцы» 
– с улицы видны подоконни-
ки, уставленные множеством 
горшков с растениями. 

В планах у жителя округа – 
расширить цветник вдоль всего 
дома: убрать сухие пни и выса-
дить побольше роз.

– Хочется ещё добавить лан-
дыши, чтобы всё цвело не только 
в летнее и весеннее время, но и 
зимой. Если бы мне разрешили, 
весь наш район украсил бы цве-
точными клумбами!

Семейное дело
Наш герой рассказывает, что 

подготовка участка была мас-
штабной. Сначала он убрал весь 
накопившийся мусор, камни и 
сорняки, затем перекопал около 
70 метров почвы, обильно засы-
пав её компостом.

– Вот с этого дерева столько 
яблок нападало, их и использова-
ли как удобрение, – поясняет жи-
тель Звёздного. – А после я про-
пустил всю землю через сито, 
чтобы грунт стал более рыхлым и 
пригодным для посадки. 

Все необходимые семена Ров-
шан заказывает через интернет. 
Он постоянно следит за состоя-
нием растений, убирает лишние 
листья, выпалывает сорняки. А 
воду для регулярного полива се-
мья приносит из дома.

– Каждому цветочку нужны 
уход, внимание и любовь. Они 
ведь как дети, – замечает наш со-
беседник.

Раньше на работу в саду у него 

Жевнерова Валентина Александровна
70 лет

Несколько лет назад во дворе на ул. Ленсовета, 21, был неприглядный пустырь с редкими деревьями, но благодаря 
труду Ровшана Мамедова и его соседей эта территория превратилась в два чудесных садика. Житель нашего округа 
рассказал «Звёздной газете», как благоустраивает участок возле дома и какие новые растения планирует там высадить.

уходило достаточно много вре-
мени, однако сейчас дело идёт 
гораздо быстрее и в среднем 
занимает около пары часов 2–3 
раза в неделю. 

– Принесите-ка лопату, нужно 
тут кое-что подправить, – просит 
Ровшан сыновей, которые вместе 
с ним осматривают клумбы.

Всего у Ровшана Мамедова 
пять детей: четыре мальчика и 
девочка. Старшей дочери испол-
нилось 23 года, а самый млад-
шенький ещё ходит в детский 
сад. Все члены семьи активно по-
могают отцу в благоустройстве.

– Вот эти цветы посадил млад-
ший сын, – с гордостью отмечает 
многодетный папа.

 Мужчина старается передать 
ребятам свои знания о земле и 
растениях, чтобы в будущем они 
могли заниматься садоводством 
самостоятельно. А тем, кто толь-
ко собирается попробовать себя 
в этом деле, Ровшан советует 
обращать особое внимание на 

Артемьева Светлана Васильевна
Волкова Нина Николаевна
Лодинг Галина Васильевна

80 лет

Депутаты 
Муниципального Совета
МО Звёздное 
от всей души поздравляют 
жителей нашего округа, 
отмечающих день 
рождения в июле!
Дорогие именинники! 
Счастья вам, добра 
и здоровья!

Обращайтесь 
в приёмную
депутата
Милонова

В администрации Московского района по адресу: Московский пр., 
129, каб. 172, помощники депутата Госдумы РФ Виталия Милонова осу-
ществляют регулярный приём жителей.

Приём ведётся по средам с 11:00 до 14:00. Записаться на приём мож-
но по телефону: 913-77-08.

В приёмной депутата Милонова также проводятся бесплатные пер-
вичные консультации юриста. Запись по телефону: 388-98-84.
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Напоминаем, что наш 
муниципалитет всегда 
готов к диалогу 
с жителями округа
по широкому кругу 
вопросов, касающихся 
благоустройства, 
опеки и попечительства, 
проведения массовых 
мероприятий 
и многим другим.

ЗАПИСАТЬСЯ НА 
ПРИЁМ МОЖНО 
ПО ТЕЛЕФОНУ: 
371–89–72

Вступайте в группу округа 
Звёздное во «ВКонтакте» 
и будьте в курсе событий!

освещённость места посадки – в 
петербургском климате цветам 
нужно больше солнца.

– Видите, почва ещё сырая, 
хотя у нас тут довольно светлая 
площадка. Знали, что будет хо-
рошая погода, и буквально вчера 
всё прорыхлили. Это надо делать 
постоянно, чтобы земля дышала. 

«Хочу, чтобы мои 
цветы отличались»
Ровшан добавляет, что первой 

клумбой во дворе (у дома № 23 
по Алтайской ул.) занялась со-
седка, Людмила Фёдоровна. Те-
перь жильцы трудятся сообща,  
помогают друг другу и делятся 
саженцами.

Окружающие реагируют на 
сад по-разному. Некоторые 
просто радуются и восхищают-
ся красотой, которая появляется 
благодаря усилиям неравнодуш-
ных жителей. Но есть и те, кто 
пытается вмешаться, не предла-
гая помощи. 

К счастью, с умышленной 
порчей цветов Ровшан пока не 
сталкивался. Однажды соседские 
дети повредили розу, но цве-
товод воспринял эту ситуацию 
спокойно: поговорил с их роди-
телями, и ситуация разрешилась.

Наш герой уверен, облагора-
живать пространство возле дома 
важно, чтобы показать правиль-
ный пример, продемонстриро-
вать не только культуру, но и за-
боту об окружающем мире.  

– Работа на земле приносит 
мне радость и удовольствие. 
Трудно описать словами, что чув-
ствую, когда любуюсь результа-
тами своего труда. Я и хочу, чтобы 
мои цветы отличались от всех 
других. Ведь даже если посадить 
одни и те же растения, окраска и 
размер бутона могут получиться 
совсем разными. Всё зависит от 
того, где они росли и как за ними 
ухаживали. Можно сказать, это 
такой необычный вид творчества.

Варвара ИВАНОВА,
фото автора 
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